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! ! ! !中国企业走出去的国际化进程中，知识产权布局上的不科学和
不完善甚至缺失影响很大。
建议发挥国家制度优势，制定相关政策，系统性地培育中国企业

进行知识产权国际布局的意识；完善国际资助、奖励或补贴政策和操
作办法；建立有效的面向国际市场的专利攻防体系；支持鼓励国内企
业走出去之前进行目标市场的专利 !"#（自由运用）分析；发展“一带
一路”的知识产权配套政策；优化国内知识产权司法建设并在有条件
的地区尽快率先与欧美接轨。

! ! ! !我国产业升级的进程中，艺术和科技相结合的文化创意产业，各
类艺术的公共服务体系的建立，都对艺术人才的培养提出了更高的
要求。目前，中小学的艺术教师主要为音乐和美术，舞蹈、戏剧、影视
和多媒体的教师人才基本没有。当前中小学职称评定中，只有音乐和
美术两个职称系列，舞蹈、戏剧、影视和多媒体类的教师无法参加，这
一现象严重影响了中小学艺术基础教育的发展。
建议教育部也在中小学阶段增设艺术类课程，增设艺术教师系

列，加紧研制“艺术”类教师职称评定的制度。让舞蹈、影视、戏剧、音
乐和美术类的教师都能够进行职称评定。

! ! ! !当前学生午餐存在某些欠合理现象。去年，上海市疾控中心对贵
州省贫困地区两所小学进行学生午餐营养供给状况快速评估，发现
不仅供应食物种类不足，且同类食物中品种单一（除蔬菜外）。

建议在国民营养健康委员会框架下，卫健委组织相关专业机构研
制我国不同区域的学生营养餐操作指南，包括营养配餐、烹饪操作指南
等；教育部牵头制定包括分餐定食制度在内的学生营养改善计划学校相
关管理制度和实施意见，并监督实施；农业农村部指导各地按学生营养
操作指南的配餐要求，开展校农协作产销对接，在保障食品供应的同时
实施产业扶贫；将农村学生营养改善计划扩展到 $%&岁幼儿教育阶段。

! ! ! !科创板和注册制改革有利于为发展潜力大、带动作用强、成长
性高的科创企业注入”源头活水”，同时注册制更加灵活，具有一定
风险。

防范风险，保护中小投资者利益，尤其是要加大对信息披露，
以及重大资产重组的第三方的信用评价和监督体系的建设。同时，
还要建立严格的交易集体诉讼、赔偿、惩戒、保险，以及退市的机
制。其次，希望中小投资者对于科创板不要搞运动式的投资，科技
人员创业的时间很长，上市以后，要鼓励科技人员和投资者，在获
得资本市场股权释放的红利或者是收益以后，对科技型行业、科技
企业再投资，为市场注入源源不断的活力。

! ! ! !数据信息是特殊资源，易复制、多用途，如果数据用得好，就造
福于民，如果用得不好，可能会产生一定的安全隐患。数据共享，
“一网通办”要达到的目标是应该共享的全部共享。

实现这样的治理目标，应该通过政府、市场、社会的联动，实现
共建、共治、共享；社会和市场可以使用来自政府的数据，政府也和
市场数据融合共享。开展这项工作，需要理念、制度和技术支持。从
理念看，数据要不要开放，如何开放，已有共识，都希望通过开放释
放社会管理的创造力，市场的主动参与程度。制度，要有比较好的
安排。从技术看，信息技术要用于社会治理、城市管理，只要管控
好，就能实现数据的有序、安全开放。
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! ! ! !老百姓的事，小事也是大事，做好乡村社会治理，就要从源头
做起，从小事管起，管好小事就等于不出大事。
比如，成立社区服务管理中心，从源头上管小事，'(小时监控

乱扔垃圾、乱停车、乱贴广告这些杂七杂八的小事，乡村环境大为
改观。成立外来人口信息中心，采用信息化管理，准确掌握外来人
口情况，做好管理和服务。成立文化活动中心，从源头上丰富乡村
文化生活，经济发展了，文化需求也比较多，提供跳舞场、门球场、
健身场等公共设施，让村民有丰富的文化平台。总归，走好社会治
理“最后一公里”，就要从小事做起。

! ! ! !上海团的代表会讲故事!

刘艳代表的故事里" 有一位让

她难忘的阿姨!阿姨叫冯琴仙"是五

里桥综合为老服务中心的一名护理

人员!#冯阿姨退休前是当地的居委

会干部" 对社区里家长里短的事情

再清楚不过!很多事情"她一眼就能

看出问题的症结所在" 因此她也非

常了解老人的需求! $

冯阿姨的特别在于她的身份%

&以前"社会上对护工这个职业的认

同度并不高" 一个居委会干部愿意

来做护理人员" 一方面她本身是非

常有奉献精神的人" 觉得老人需要

她的服务"另一方面"近年来"社会

对养老服务的认识在提高% $冯阿姨

的这一&转身$"让刘艳看到社会大众

对护理人员的理解和尊重"看到人们

观念的转变% 然而"感动之余她更多

地思考着现实的问题%&专业照护"光

有爱心和热情是不够的%像冯阿姨这

样从业者"她们缺的是专业的知识和

培训%$她提出"目前社区养老服务各

方面的人才储备及专业人员的能力

建设不足" 建议加强社区养老人才

教育培训" 将养老的培训需求与供

给进行精准匹配" 高效实施分类分

级培训" 加强对服务和管理人员的

赋能"提升养老服务质量%

事实上"过去的一年里"刘艳走

访了四家街道综合为老服务中心"

实地考察了四家上海及周边城市的

养老机构" 在十一家基层养老服务

机构展开调研" 倾听来自老人们和

为老服务人员的需求%今年"关于养

老的话题"她带来了三份建议"从精

准化社区养老服务到建立健全长护

险制度" 再到长三角养老产业一体

化"每一份都非常厚实%

章伟民代表的故事里" 有会让

女人们两眼放光的宝玉石% 去年全

国两会上" 章伟民提出货物参展进

口博览会" 是否可以有相应的税收

优惠政策"其中就提到宝玉石% &进

口宝石有关税'消费税'增值税等共

计 !"#的税率"与宝石近乎同类的

钻石只有 $#的税率"参加进博会宝

石钻石主题馆的展商非常希望展会

期间能让宝石与钻石享受同样的税

收政策! $

如今" 中国宝玉石交易中心已

经由国务院批准"虽然尚未挂牌"但

一旦挂牌" 后续税收政策问题势必

成为行业关注的热点! &我今年会期

内暂时不提建议" 因为还没做完调

研"没准备好!$尽管此前特地去钻交

所了解情况" 但这在章伟民看来"调

研还不充分"&宝玉石品类多"比较复

杂"政策制定的难度也非常大! 但不

能因为难就不做了" 交易中心挂牌

后肯定会有很多这方面的声音$!

第二届进口博览会宝玉石展馆

招展火爆"这说明市场有需求"而相

关制度的创新对保障后续宝玉石阳

光交易来说非常重要!章伟民说"会

后他准备再多跑几家企业" 结合企

业的情况'宝玉石品类的情况"寻找

突破口! &我们不仅要提出问题"还

要给出可行的解决方案! $

柴闪闪代表的故事里" 有一个

明黄色的包装箱! 这个箱子约 !%

厘米见方" 外表涂成了鲜亮的明黄

色"上面印着&可回收循环使用包装

箱$! 这些年随着快递物流行业兴

起" 快递过度包装造成的污染不容

忽视!作为一名邮政从业人员"柴闪

闪关注的是如何减少快递垃圾!

&以这个快递箱为例"箱子使用

可降解的环保材料和一次性锁扣"

可以重复使用 &'次左右! 最重要的

是" 箱子相当结实" 我这么高个子"

&(%斤的体重" 双手撑着也不会压

坏"完全不需要缠胶带加固!$为什么

这箱子在生活中并不常见( 柴闪闪

说"他走访了多个基层快递站"和周

围居民交流后发现"不少市民说包装

箱是买东西时附赠的"也有部分快递

员因为嫌麻烦"不太愿意上门回收"

造成快递箱循环流转出了问题%

&今年我打算提交一份关于大

力推进快递行业绿色包装的建议%$

在他看来" 治理快递过度包装产生

的垃圾" 不仅需要政府和快递企业

参与"市民观念转变也很重要%

统计数据显示" 从 )%&!年到

)%&*年" 上海代表团全国人大代

表共提出议案 &!)件" 连续 (年"

所提议案全部被大会秘书处列为正

式议案"无一被退%

今年全国两会上" 在沪全国人

大代表完成了两份调研报告" 一份

是&对口帮扶工作立法$专题"一份

是&大数据共享与安全$专题% 两份

报告共 '+页"字数超过 !万"两个

调研组有 '$位代表参加" 其中三

位代表还跨界参加了两个调研小

组)**而此次上海团代表一共也就

'"位"这意味着"他们几乎全员参

与了这两份报告的调研%

突然想到" 代表与我们分享的

那些故事" 都真实地发生在他们走

访'调研的路上% 走过多少地方"就

有多少故事% 这些故事如今走到了

全国两会的会场上" 而它们真正的

讲述者" 难道不正是每一个与此息

息相关的老百姓吗(说不定"这里面

就有你"有我%


